

# Un potager urbain sort de terre au Grand-Saconnex

Vingt-cinq parcelles sont mises à la disposition des habitants du quartier. Seule obligation? Jardiner écolo. L'inauguration des «Délices du parc» a lieu aujourd'hui

Christiane Pasteur

**C**e matin à 11 h, Equiterre et la Ville du Grand-Saconnex inaugurent leur premier «potager urbain» baptisé les «Délices du parc». Un projet pionnier, financé par la Loterie Romande, visant à permettre aux citadins de renouer avec la terre et de jardiner au pied de leurs immeubles. En tout 25 parcelles, de 7 m<sup>2</sup> à 40 m<sup>2</sup>, ont été attribuées à autant de ménages. Il existe de tels jardins en France (150 000 parcelles recensées), aux Etats-Unis et au Canada. A Lausanne et à Berne, également. Alors pourquoi pas à Genève? Le pari était lancé. La Commune du Grand-Saconnex a répondu présent. Pour le plus grand bonheur de ses habitants. Mais ça n'était pas gagné d'avance.

«Je me suis rendue à la séance d'information avec réticence: je craignais les nuisances. J'ai été emballée par le projet et... je me suis inscrite avec une amie», explique, amusée, Beryl Leclerc, retraitée et habitante du quartier. D'ailleurs, elle sait déjà ce qu'elle veut planter. «J'ai commencé à acheter des graines et des plants: salade à tondre, herbes aromatiques, haricots, fèves, radis, diverses variétés de tomates. Et pourquoi pas des côtes de bette?» Quelque chose nous dit que les 7 m<sup>2</sup> de Beryl Leclerc arriveront rapidement à saturation...

## Créer du lien social

Hélène Gaillard, chargée du projet chez Equiterre, relève les nombreuses vertus des jardins urbains. «Cela permet de créer du lien social, de redonner à la population citadine le goût de la nature et du travail de la terre, d'intégrer des personnes isolées. C'est également positif pour la santé et valorisant.» «Et ludique», ajoute Michel Gónczy, secrétaire général de la commune. «On peut descendre arroser avec les gamins, les gens se rendent compte qu'ils ont des voisins sympas dans l'allée d'à côté. Et puis on s'attend à quelques apéros durant l'année...»

Apprendre en s'amusant, tel est le dessein d'Annelise Marti, fille de maraîcher, qui s'engage à cultiver une parcelle avec le Centre de loisirs. «Les enfants sont de plus en plus «hors-sol». Ils évoluent dans un monde virtuel. Je trouve important



Paysagistes, habitants, responsables associatifs et politiques ont travaillé ensemble sur le projet. OLIVIER VOGELSANG

«Les enfants sont de plus en plus «hors-sol». C'est important qu'ils sachent que les légumes ne poussent pas dans une barquette»

Annelise Marti Animatrice socioculturelle au centre de loisirs du Grand-Saconnex

qu'ils sachent que les légumes ne poussent pas dans une barquette, qu'ils puissent toucher la terre, bêcher, planter, bricoler. Ce sera aussi l'occasion de créer des liens intergénérationnels et de susciter des rencontres, notamment à travers des ateliers de cuisine et des repas.»

## Les 5 commandements écolos

Enfin, l'impact écologique n'est pas oublié puisque les usagers ont signé «La charte du jardinier urbain» et ses cinq commandements: «Je fais vivre mon potager urbain, je jardine de manière biologique, je favorise la biodiversité, je pratique le compostage, j'utilise l'eau de façon rationnelle.» Une chose est sûre: les pesticides ne passeront pas par le potager urbain!

Reste une crainte. Tenace. Celle de ne pas être à la hauteur. «Il faut choisir ce qui est facile à faire pousser et à entretenir,

comme les carottes, radis, salades ou petits fruits», conseille François Bonnel, adjoint au Service des parcs de la commune. Pour tranquilliser les futurs jardiniers en herbe, des ateliers participatifs expliquant comment préparer la terre, planter les plants, arroser, etc. ont été mis sur pied. En outre, le Service des parcs occupera une parcelle témoin et répondra aux questions des jardiniers en herbe.

Et ailleurs? D'autres projets sont en cours. A Thônex, Meyrin et Onex. Un deuxième potager urbain verra le jour en avril 2012 au Grand-Saconnex, dans le quartier de La Tour-Pommier. Son nom a déjà été trouvé: le «Pom'tager». Avis aux amateurs!

**Inauguration** samedi 28 mai à 11 h dans le parc des Délices: apéritif, marché aux plants de ProSpecieRara et cours de jardinage. [www.potagersurbains.ch](http://www.potagersurbains.ch)